

ECO DE TERUEL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TERUEL.—Un mes..... 0'50 pesetas
FUERA.—Tres meses 1'75 »
Administración, TOZAL, 4.
PAGO ANTICIPADO

AÑO VII NÚM. 300

SE PUBLICA SEMANALMENTE

DOMINGO 14 FEBRERO DE 1892

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

CASA PROVINCIAL DE BENEFICENCIA

¡Lástima de edificio! se me ocurre pensar cada vez que paso por él y á las mientes me viene enseguida la parábola aquella que pinta los sepulcros con naturalista verdad. «Blancos, por fuera; podre dumbre y gusanos por dentro.» ¿Por qué? lo diré. No he de hablar del departamento de hijos de padres anónimos, el mejor y con más cariño atendido.

Con cariño y todo se va á una buena parte de los parvulillos, snfriendo las oftalmias de los hospicios; tan fáciles de concluir con una razonada higiene y un prudente aislamiento—No he de mencionar tampoco las salas para enfermos comunes, en las que hay muchas camas, en exceso sobrado para la capacidad y ubicación de aquéllas. Colchones y ropas de abrigo las más apropiadas para ser semilleros lozanos de gérmenes patológicos.—Temperatura muy desigual y mal regulada.—Ventilación bastante, pero pésimamente aprovechada y peor distribuida. Suelo húmedo que parece limpio por ser lo primero, etc., etc.

Pasaré por alto todo ello é iré derecho al fondo del sepulcro parabólico, donde los gusanos pululan á millares y el hedor de la podredumbre hace caer de espaldas; al manicomio en una palabra.

Las tres veces que le visité he visto el mismo cuadro y fijádome en el mismo enfermo.—Lo que voy á escribir presencié, es vergonzoso y hasta criminal.

No debiera tolerarse en ningún manicomio de España, pero lo relataré á ver si acude el rubor á los que lo consienten y se acaban semejantes miserias, impropias no ya de un pueblo atrasado, si no de las cábilas del Riff; que allí al ménos respetan al loco, considerándolo como un ser ennoblecido por la desgracia.—El enfermo á que me refiero es un mocetón de 20 á 22 años de edad al parecer, mediana estatura, fornido, musculoso.

Un pequeño Hércules sin razón á ratos.—Examinado por mí, aun cuando á la ligera y dejándome llevar de la curiosidad útil siempre sino utilizable; que en todo médico despierta la vista de un enfermo; hué de deducir podía ser el joven en cuestión, un epiléptico; cuyo mal de corazón debía dejarle intervalos de lucidez mental entre alguno de los ataques, y horror causa no solo el pensarlo sino soñarlo siquiera. ¡Llevaba grillos en los pies como el peor presidiario! Andaba á brincos como quien salta á pies juntos.—Me sorprendió tal lujo de barbarie, pues á cualquiera se le alcanza que de darle un ataque, epiléptico ó no, pues para el caso es lo mismo, pero ataque nervioso al fin tan comunes en los enagenados, ha de

caer de cabeza sobre el suelo ó herirse contra las paredes, y no es esto lo peor, sino que los piés—iba descalzo en Diciembre, y andando sobre el piso de hormigón de un patio ó corral al descubierto—los tenía abotargados, edematosos y con erosiones y marcas amoratadas, denunciando no era el primer día ni la única semana que llevaba el grillete.

Ahora bien: ¿es compatible la caridad cristiana con semejante forma de tratamiento? ¿No es un ultraje á la humanidad maltratar, martirizar á un enfermo? ¿En qué cabeza cabe que la locura sane con grillete?

¿Es humano atormentar así á un ser que no se queja porque pierde la sensibilidad y el conocimiento? A esto se contesta que los locos no sienten, que son unos pobrecitos que no saben lo que hacen ni les hacen.

La impiedad hipócritamente disfrazada con la ignorancia y la desidia. Siempre la misma excusa. Encubrir la insensibilidad moral con la falta de ciencia. Hay que protestar pues, para que no caiga baldón tal sobre la medicina española. Hora es ya, como dice un alienista contemporáneo, de que el Estado, la provincia, el municipio, las juntas mismas de Sanidad, inspeccionen á diario los manicemios, y que vean el fondo obscuro, lo que albergan; que sepan que el loco es un hombre con derecho á la caridad social y á un racional tratamiento, cual el tifólico, y el varioloso.—Provincia que no pueda sostener, por falta de recursos, un manicomio que no lo tenga.—Preferible es esto á subvencionar cementerios para vivos.

Si se atiende á la higiene de los presidios, si se cuida á los criminales, si se les busca prisiones más sanas, albergues más confortables ¿por qué descuidar los manicemios? ¿Es que el loco es de peor condición que el ladrón, que el asesino? ¿Merece menos compasión un enfermo que un parricida? ¡Ah! Es que el loco no se queja, que no sale, que no cura, que el que en nuestro manicomio entra deja él con su familia á la puerta, la esperanza. ¡Que es un pobre! sí, un pobre, porque el rico va á manicemios modelo como el del sabio Dr. Esquerdo entre nosotros y á cien en el extranjero y vuelve sano.

Tan irritante desigualdad que puede y debe desaparecer clama al cielo.

No culpó personalmente á nadie, que conste esta á fuer de sincera, honrada protesta. No es la culpa del director facultativo, persona peritísima y de suficiencia sobrada para desempeñar el cargo que ejerce. No es del delegado de la diputación, Para si quisieran los hospicios de otras provincias el que nosotros tenemos. Honradez, celo, actividad, buenos

deseos é iniciativa propia que redundan siempre en beneficio de los asilados, son las condiciones que juntas forman el carácter oficial y particular del delegado de la Casa de Beneficencia.

No está pues en ellos la culpa, no; es que en las tres provincias aragonesas—el manicomio de Zaragoza aun es peor que el nuestro si ello cupiese—la ciencia mental en su parte de utilidad práctica, que no dudo habrá médicos alienistas, sin cuento teorizando está en su estado primitivo; en nuestros manicemios aun no ha entrado el siglo XIX y ya se acaba. No acuso á nadie repito, la culpa está en el medio ambiente, en nuestros gobiernos, en la indiferencia de todos y por ende, como consecuencia legítima, en defectos de enseñanza médica. La ciencia frenopática elaborada de un siglo acá aun no ha llegado á esta arrinconada provincia.

Todavía la enfermería para locos en Teruel, es igual ó peor tal vez que la casa de Orates que describe Cervantes. Igual tratamiento, idéntico sistema, la misma ignorancia. Veinte y tantas asignaturas nos hacen mal-digerir á los que estudiamos medicina y no se nos enseña teórica ni prácticamente un curso de enfermedades mentales; pero volvamos al hospicio de aquí.

Después de la mala impresion que recibí en el departamento para locos, pasé al de enagenadas y vi allí 15 ó 20 enfermas amontonadas en reducido local; tan reducido que una descomunal estufa lo ocupa, casi en su totalidad.—¡Pobres mujeres! Ni aun enfermas las considera el hombre como sus iguales al menos.

Requiere el tratamiento de la demencia, mucho más cuidado, mucha más limpieza, más luz, más aire, más libertad y desahogo que el del loco. Se impone el aislamiento en determinados días del mes, con medicación especialísima. Se exige la separación por edades y hasta por la vida que en el mundo de los cuerdos haya hecho cada loca. Es más; juntar una ninfomaniaca con una melagómana es inocular á sabiendas el virus de la ninfomania en la última y hacer melagómana á la que solo era por defectos de educación tal vez, satiriaca.—Es como propinar al envenenado por el fósforo una disolución concentrada de sublimado, por si no era bastante veneno el primero para acabar con la vida del enfermo.

¿Pero todo esto qué importa á la provincia? Locas son todas, pues al hospital, y luego á la fosa.—¿De qué nos sirven? De estorbo, si no las utilizamos—que bien pudiera suceder se utilicen—para hacer más aparatoso cualquier acto de la comunidad.

Se las encierra sin el obligado tratamiento racional y se las suelta para enlo-

quecerlas más, por si no lo estuviesen aun bastante. Eso y no otra cosa significa el hacerlas ir en rebaño, en correcta formación paseándolas por las calles más concurridas de la ciudad, en vez de procurar para la inteligencia perturbada, sosiego y tranquilidad medicinal, no ruido, bulla, jaleo, excitación del cerebro que está muriendo por haber obrado sobre el mismo, influenciándolo patológicamente la excitación, el jaleo, la bulla y el ruido. Al envenenado por el fósforo, más fósforo ó mejor aún, darle una disolución de cerillas de Moroder con caja y todo.

Otro departamento hay en el hospicio que — ¡vergüenza da el decirlo! — contrasta con el de dementes. ¿Cuál es, se preguntará? El de recrear cerdos. Qué limpieza hay allí, qué aseo, hasta qué confort para el animalejo. — Pocilgas con separaciones según la edad del habitante. — Aquí los pequeñelos con su madre que los amamanta. Al lado los destetados que ya pueden hacer vida propia. Más allá los que rollizos y gordos están clamando por el cuchillo del matarife. — En otra celda el papá de toda la prole cuidado con las atenciones todas que cuentan se guardan al sultán de cualquier sultanía.

En un extremo puerkas que ya han pasado por el cerduno harem. — En otro las que pronto estarán en disposición de ocupar el lecho ó corte nupcial. En otro, en fin, aquellas que transcurridos pocos días y muy bien cuidadas, antes, en y después del parto, desembarazarán. — Todo limpio, todo aseado hasta con esmero.

Estos *asilados*; gordos, rozagantes, lustrosos y diciendo «comedme.» Los otros — los locos — dicen «curadme», y, con efecto, los unos se comen y los otros... no se curan ni se hace nada para curarlos.

Cuenta que no exagero, relato lo visto por mí mismo. No sería por tanto de extrañar que cualquier día anduviese por esas calles un loco escapado del asilo, que á voces digera «no quiero ser loco, no, no no lo soy; quiero ser cerdo.» Este sería el único cuerdo de la casa de Orates.

Mas ahora pienso que ello no cabe, pues á los alfenados, supongo, no les enseñarán las pocilgas para que no les atormenten la envidia.

R. G.

NOTICIAS

Como estaba anunciado, el jueves por la noche se verificó el *lunch* para conmemorar el décimonono aniversario de la proclamación de la República.

El espacioso salón del Circulo «La Libertad» era insuficiente para contener el número de republicanos que asistieron al acto, que, si fué modesto, entrañó una significación cuyo alcance nadie desconoce.

En él quedó demostrado, ostensiblemente, la fe que alienta y enardece á los republicanos turolenses después de diez y nueve años de sufrimientos, esperanzas y decepciones. No parece sino que mágico impulso nos pone en movimiento, en previsión de próximos acontecimientos. Y no hay que decir que estemos dominados por violentas impaciencias ni por bastardas ambiciones. Tenemos probados nuestra resignación y nuestro comedimiento, y jamás el gran partido republicano de Teruel se dejará llevar de locas expansiones ni de quiméricas teorías. Aquí no tienen cabida la anarquía ni el *odio de raza*, como decía há poco un insigne orador republicano.

La noche del 11 de Febrero quedó demostrado el buen sentido político de nuestros correligionarios, que en medio del mayor orden y compostura ejercitaron un derecho sagrado, sin que para nada necesitaran la fiscalización de un Sr. Delegado de la autoridad que presenció la velada, puesto que en Teruel ni somos descortes ni jamás hemos puesto en evidencia al que por ministerio de la Ley tiene el deber de velar por las instituciones.

A las nueve y media próximamente dió principio el *confort* y después de servirse las pastas, licores, café y cigarros, se iniciaron los brindis por el Sr. Vela, que leyó un discursito, alusivo al acto, en el cual exponía las excelencias del sistema federal. Siguió en el uso de la palabra nuestro compañero de Redacción, Sr. Dotz, demostrando una vez más sus profundas convicciones políticas, su precóz inteligencia y su exacto conocimiento del estado actual de nuestra política imperante. Brindó también el reputado médico, D. Ramiro Guillén, que hizo las delicias de los concurrentes al acto, con sus hábiles é intencionadas palabras, y después de hablar algunos otros señores que no recordamos, resumió los brindis nuestro respetable amigo, D. Mariano Muñoz Nougues, declarando, entre otras cosas que no reproducimos por falta de espacio, que los republicanos históricos de Teruel, que á él le siguen, no pueden ser nunca monárquicos, á no ser que obren impulsados por alguna demencia.

Nutridos aplausos recibieron todos los que usaron de la palabra, y terminó el acto á las once y media en medio del mayor orden.

Esto honra sobremedera a los republicanos turolenses, ejemplo de cordura y sensatez.

Los representantes en Cortes de esta provincia en unión de los de Zaragoza, Valencia y Castellón han acordado presentar al Congreso una proposición de ley declarando la caducidad de la concesión del ferrocarril Calatayud-Teruel Sagunto.

No sabemos si el acuerdo prosperará por no haber conformidad entre nuestros representantes y el gobierno; pero si hemos de consignar que el país pide la caducidad desde hace mucho tiempo, al ver el anómalo proceder del concesionario que nada ha hecho, no obstante sus cacareadas promesas de próximos trabajos.

Si la caducidad hoy es difícil, por el nuevo aspecto que ha tomado el asunto al pasar á nueva casa constructora, obliguesele á esta á emprender trabajos serios en varias zonas de la línea en proyecto, donde coman 1500 ó 2000 hombres adelantando cuanto sea posible la construcción del trayecto en general y llevando así al país la esperanza perdida después de tantas decepciones sufridas.

De no hacerlo así la caducidad se impone para concluir con tanta farsa y nuestros diputados y senadores y el gobierno mismo no darán pruebas de amor al país, ni de interés por nuestras desdichas si permanecen por más tiempo alentando el monopolio de ese negocio sucio que ya peca en historia.

Herrar é quitar el banco.

Tenemos una satisfacción en consignar que nuestro querido amigo y correligionario, D. Miguel Ibañez, se encuentra bastante aliviado de la enfermedad que le sorprendió el lunes último obligándolo á guardar cama.

Celebraremos que pronto obtenga un completo y franco restablecimiento.

Esta noche á las seis y media tendrá efecto en el sitio de costumbre, la cuarta Conferencia literaria de nuestro Ateneo Turolense, la cual estará á cargo del ilustrado Director de la Normal de Maestros, D. Casto Diaz de Rábago, y versará sobre un punto científico.

No dudamos que dicha conferencia será tan lucida como las anteriores, y no han de escasear los oyentes.

Hemos oído á varias personas elogiar las útiles reformas llevadas á cabo en nuestro Cementerio público.

La Comisión de nuestro ayuntamiento, en-

cargada de realizar las mejoras practicadas y otras que tiene proyectadas, merece aplausos por su interés y actividad.

Reciba nuestros plácemes por ello.

El miércoles último falleció el antiguo y probo republicano, hijo de esta ciudad, Manuel Pérez López, cuyas simpatías quedaron plenamente demostradas en los funerales que por su alma se celebraron al día siguiente.

También pasó á mejor vida, en igual día, la virtuosa señora D.^a Quiteria Garcia y Abril, madre del ilustrado sacerdote y amigo nuestro, D. Juan Buj.

A ambas familias ocompañamos en su justo dolor.

Damos las gracias al dignísimo Director del Instituto provincial de segunda enseñanza, D. Pedro Andrés Catalán, por haber tenido la bondad de mandarnos un ejemplar de la «Memoria» del curso académico finado.

Es un trabajo que honra al laborioso Claustro de aquel establecimiento docente, cuya competencia y celo há ya tiempo son notorios.

El célebre criminal, Juan Espes (a) *Greñicas*, capturado há poco y preso en las cárceles de Montalbán, intentó fugarse el día 5 del actual, á cuyo objeto había conseguido quitarse los grillos y horadar la pared del calabozo.

Gracias á la oportuna entrada del barbero para afeitarlo, no pudo efectuar su fuga el temible foragido, el cuales posible que dentro de breves días sea conducido á esta ciudad con las precauciones necesarias.

El domingo último fué atropellado por un carro en la Ronda del 4 de Agosto, un niño de cuatro años que sufrió lesiones graves en una mano y en el muslo derecho.

Otro accidente desgraciado acaeció al día siguiente en la calle de San Francisco á un carretero que fué cogido por las ruedas del carro que guiaba, aunque afortunadamente no fueron de consideración las lesiones que le produjo.

El juzgado de instrucción de esta ciudad procedió á la instrucción de diligencias para depurar la verdad de los hechos de ámbos incidentes.

Nuestros estimados colegas zaragozanos, *La Derecha* y *El Diario de Avisos* y *La Justicia* de Calatayud, se ocupan en sus números del miércoles, de nuestro digno y caritativo Prelado, colmándole de justos elogios, tanto más sinceros y desinteresados cuanto que proceden de publicaciones democráticas; lo cual prueba plenamente que lo bueno y santo es admirado por todos sin distinción de ideales políticos, que en nuestro concepto no estan divorciados de las creencias que nos legaron nuestros mayores.

El digno jefe de Comunicaciones de esta provincia se ha dignado remitirnos un ejemplar del «Itinerario» de la salida de correos para las posesiones de Ultramar y América del Sur.

Agradecemos mucho la atención.

Ha visitado nuestra redacción el número 8 de la «Miscelánea Turolense» que dirige nuestro querido amigo y paisano Sr. Gascón.

Es muy interesante su lectura y gravados, entre los cuales aparece un bonito retrato del ilustre hijo de esta provincia, D. Carlos Prast y Julián.

El Director de tan interesante Revista, debe estar orgulloso al ver el éxito de su publicación, leída con verdadero entusiasmo por todos los que se llaman hijos de la región aragonesa.

El cuadro dramático que dirige D. Ricardo Amador, libre ya de los compromisos que tenía adquiridos con la Sociedad Económica, dará esta noche, á las 8, en nuestro Teatro, una variada función en la que tomarán parte los principales elementos de dicha compañía de aficionados.

Se pondrán en escena, las bonitas piezas

«Cambio de vía», «Como el pez en el agua» y el precioso juguete cómico lírico «Niña Pan-cha.»

Para ingenio los diputados por nuestra provincia.

Decía el Sr. Muro en el Congreso que si el ejército se cerrase en los cuarteles demostraría fácilmente el partido republicano, que es más numeroso en España que el partido monárquico.

Y el diputado por el distrito de Albarracín, Sr. Martínez Pardo, le interrumpió diciendo: por eso aquí son menos.

No lo dicen los periódicos, pero suponemos que de todos los lados de la Cámara se levantarían diputados a felicitar al Sr. Martínez Pardo.

Nosotros nos limitamos á aconsejarle que descanse de las fatigas que haya podido proporcionar semejante derroche de ingenio, pues sería lástima que sosteniendo esas campañas parlamentarias se gastase demasiado y no pudiera ya representar el distrito de Albarracín que debe muchos beneficios á tan listo é ingenioso diputado.

VARIEDADES.

AL HIERRO (1)

¡Yo te saludo!

¡Madre naturaleza!

A tí que encierras en tu duro seno abundantes veneros de riqueza y engendras el magnífico y sereno placer de la belleza en quien admira tu sin par grandeza; á tí elevo mi canto expresión del amor del alma mía; amor puro y santo, pues no albergan ruindad ni bastardía los pechos que aman tanto como adora mi pecho á la poesía.

En tus entrañas misteriosas nace cuanto al hombre engrandece; más nunca sus anhelos satisface que el hombre vuelve á tí cuando fenece. Todo lo absorbes tú... ¡menos el alma! Pero en el ruín luchar de la existencia careciera el espíritu de calma si no hallase en el arte y en la ciencia los fieles, permanentes auxiliares de su siempre fugaz omnipotencia.

Con ellos sonda los oscuros mares, los secretos recónditos penetra de leyes naturales prodigiosas, y ellos fomentan el constante anhelo de investigar las causas de las cosas; anhelo que con alas vaporosas desde el abismo se remonta al cielo.

Y así encuentra la ley que al océano imprime sin cesar oscilaciones, como descubre el misterioso arcano de las constelaciones que adonan el cenit, de ellas ufano.

En tu límite encierro mi escasa inspiración, Naturaleza; y queriendo cantar de tu grandeza la síntesis sublime, ¡canto al Hierro!

¡Al Hierro canto, sí! Él es el músculo á que la vigorosa inteligencia su fuerza audáz imprime; el Hierro es el agente que redime la humanidad en nombre de la ciencia. Es la sólida base, es el cimiento sobre los que levántase arrogante la bóveda gigante que construye el humano entendimiento.

Es el heraldo cuya voz pregona la civilización de nuestros días; es quien ciñe al progreso la corona del éxito, y sanciona del humano saber las valentías.

(1) Esta bonita poesía fué premiada en el Certámen literario celebrado por el Ateneo Terulense en 8 de Diciembre último.

N. de la R.

¡Hierro! Yo te saludo; tus átomos circulan por mis venas; tú las notas me das para cantarte, tú de entusiasmo llenas mi joven corazón para gloriarte. Y eres fuerza, poder, brío, energía, espejo que refleja los fulgores de la sabiduría, que es foco de brillantes resplandores. A tí debo el vigor de mi existencia; ¡admiro tu poder, no lo discuto! De tu gloria me rinde la evidencia.... ¡Acepta, pues, mi canto! ¡Es el tributo que te ofrece de hinojos mi conciencia!

Tú del arado formas la acerada lengüeta prolongada que abre en la tierra la profunda herida, cuyos labios se cierran amorosos al recibir los gérmenes dichosos que son para tierra amor y vida. En tí la fuerza eléctrica potente tiene su conductor y su enemigo; que si eres el alambre del teléfono que hace repercutir rápidamente de vibradora voz el eco amigo; y eres el recio cable que transmite á través del océano anchuroso cuanto del hombre el pensamiento emite... eres también el recto y poderoso pararrayos que hiérguese orgulloso soberbios edificios dominando, y que con fuerza de invisible atleta, al rayo atrae, doma y le sujeta, su acción neutralizando.

La máquina eres tú que en los talleres al trabajo del hombre se adelanta; tú el material eres que de Eiffel al impulso se agiganta; tú de Wat y Papin, descubridores del poder del vapor, fuiste el agente que trocó en realidad bella, esplendente, sus cálculos y ensueños seductores.

Y el vapor en tu seno comprimido es la fuerza impulsora que convierte en coloso no vencido la gallarda y veloz locomotora, que en raído, majestuoso movimiento rápida cruza caudalosos ríos sobre puentes de pétreo basamento, luego atraviesa los espesos montes y al salir de los túneles sombríos dilata los lejanos horizontes.

¡Máquina portentosa, asombroso Titán de nuestro siglo que con profunda admiración contemplo! ¡En tí tiene la ciencia prodigiosa su más auguste y venerado templo!

El fuego abrasador que te alimenta es como el entusiasmo que enardece el pecho en el que alienta la esperanza que anima y fortalece. Y el vapor encerrado de tus émbolos en la prisión estrecha y limitada, sus paredes golpea pugnando por salir, como la idea en la cárcel del cráneo aprisionada.

Y al salir se deshace el vapor que la fuerza te sugiere, como el suspiro que en el alma nace sale del pecho y en el aire muere.

Tú del férreo metal la apoteosis eres, locomotora; tu silbido que tu pujanza colosal denota, es cual grito del alma... ¡Es una nota del himno del Progreso bendecido!

(Se concluirá.)

Imp. Zarzoso, Tozal 1

BANCO DE ESPAÑA

Desde el día de la fecha se admiten en estas oficinas los títulos de 4 por 100 amortizable, emisión de 1881, que han de cangearse por los de la nueva de 1892, rogando á cuantos hayan de presentarlos

lo efectúen lo antes posible con el fin de que haya tiempo de cortar facturas y formalizar el cupon del vencimiento de 1.º de Abril y también para que los interesados puedan saber la numeración de sus nuevos títulos (distinta de la primera) al efectuarse el sorteo de amortización en el actual trimestre.

Teruel 8 de Febrero de 1892.—El Secretario, Ricardo Amador.

+

SEGUNDO ANIVERSARIO DE

DON DAMASO GÁRZARAN

Y JOSA.

Falleció el 19 de Febrero de 1890

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el Viernes 19 del corriente, en la iglesia del Salvador, de ocho á doce de la mañana, serán aplicadas por el descanso eterno de su alma.

Sus padres, hermanos, y demás familia, agradecerán á sus amigos, la asistencia á tan piadosos actos.

VENTAS DE FINCAS AL CONTADO O A PLAZOS

SUBASTA PÚBLICA

En el Banco Hipotecario en Madrid y en esta provincia, en casa del señor D. JOSÉ TORÁN, el 20 del actual á las dos de la tarde.

Condiciones y pormenores de manifiesto en dichos puntos.

LA ZARAGOZANA

35, TOZAL, 35.

TERUEL

Gran establecimiento de vinos y aguardientes del campo de Cariñena, á los precios siguientes:

	Pts.	Cts.
Vino blanco superior, cuartillo.	0,50	
Garnacha idem, idem.	0,60	
Pajarete, idem, idem.	0,65	
Rancio, idem (seco) idem.	0,65	
Idem; idem (dulce) idem.	0,65	
Tinto, viejo, idem (seco) idem.	0,25	
Idem, idem, idem (dulce) idem.	0,25	
Idem del año, idem (seco) idem.	0,20	
Vinagre de vino blanco, idem.	0,45	
Aguardiente de idem, (seco) idem.	0,70	
Idem de idem, (dulce) idem.	0,70	
Anisete Diaz Cariñena, idem.	2,00	
Anisete Diaz en botellas de 3/4 litro una.	2,75	
Anis escatrón, idem, idem, idem.	2,00	
Jeréz seco dorado, botella, idem, idem	3,00	
Idem dulce, idem, idem.	5,00	

ANUNCIOS

LAS MÁQUINAS SINGER

PARA COSER SON FABRICADAS ÚNICAMENTE POR
LA COMPAÑÍA FABRIL "SINGER"
de Nueva-Yok.

La Compañía Fabril SINGER participa al público que, por causa de la alta reputación alcanzada por sus célebres máquinas, hay muchos fabricantes poco escrupulosos que las imitan y falsifican y hasta emplean el nombre SINGER en distintas formas para engañar a los incautos, llamándolas *Singer Perfeccionadas*, *Sistema Singer*, *Singer Silenciosas*, u otros subterfugios por el estilo.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica y el nombre SINGER en el brazo; y para evitar engaños, conviene exigir en la factura las palabras MÁQUINA LEGÍTIMA DE LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER



¡Cuidado con los reclamos!

Hay muchos revendedores que para procurar vender las imitaciones de las máquinas SINGER, aseguran que aquellas son más adelantadas: que «La Compañía Fabril SINGER» se duerme sobre sus laureles: que «La Compañía Fabril SINGER» vendió antes muchas máquinas, pero que hoy día no las vende: que las imitaciones son perfeccionadas, y otras sandeces por el estilo.

¡Qué lástima que no dediquen tanto ingenio a inventar algo nuevo en vez de imitar las producciones de «La Compañía Fabril SINGER» y calumniar después a los verdaderos inventores!

A todos los dichos revendedores, se les contesta que «La Compañía Fabril SINGER» empezó con una pequeña fábrica en Nueva-Yok de 116 metros superficiales, y tiene hoy día «seis grandes fábricas» para dar cumplimiento a la creciente demanda de sus productos, hallándose situadas en los siguientes puntos:

- | | |
|--------------------------------|-----------------|
| 1.ª Fábrica en Kilbowie. | Escocia. |
| 2.ª Fábrica en Elisabeth-port. | Estados Unidos. |
| 3.ª Fábrica en South-Bend. | Estados Unidos. |
| 4.ª Fábrica en Cairo. | Estados Unidos. |
| 5.ª Fábrica en Montreal. | Canadá. |
| 6.ª Fábrica en Viena. | Austria. |

La importancia de dichas fábricas está demostrada con sólo notar que las dos primeras, «que son las mayores del mundo en máquinas para coser», ocupan: La de Kilbowie una superficie de 186127 metros cuadrados de terreno, conteniendo 88511 metros cuadrados de talleres, y emplea 3500 operarios. Y la de Elisabeth-port 145664 metros cuadrados, conteniendo 72832 metros cuadrados de talleres, y dando ocupación a 3000 operarios.

El ejército de «La Compañía Fabril SINGER» no destruye, produce.

Lo forman:

- | | |
|-------|--|
| 40000 | Operarios para hacer las máquinas. |
| 30000 | Encargados de venderlas y entregarlas. |
| 10000 | Wagones y coches. |
| 8000 | Caballos. |
| 5 | Locomotoras. |
| 1 | Vapor. |

La venta anual asciende a más de 750,000 máquinas.

Después de los anteriores datos ligeramente apuntados, ¿puede darse mayor farsa que suponer la pretendida decadencia de «La Compañía Fabril SINGER»?

CUALQUIER MÁQUINA: A PESETAS 250 SEMANALES

pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

SUCURSAL EN TERUEL

18,—SALVADOR,—18

COMERCIO DE TEJIDOS DE LOS AMANTES

de

HERNANDEZ Y PLACENCIA



MERCADO 41, TERUEL.

Acaba de abrirse al público este nuevo establecimiento, en el que encontrarán, cuantos le favorezcan con sus compras, todo lo concerniente al ramo de tejidos, a precios sumamente económicos.

Hay un buen surtido en toquillas, mantones, paños, tapabocas, etc., etcétera, todo a precios sin competencia.

SE VENDE una casa en el arrabal, calle de la Aforja, número 17.

En la imprenta de este periódico darán razón.

CASA DEL CHURRÉ

TOZAL, 3 TERUEL

Hay un gran surtido en toda clase de conservas, galletas, sopas, chocolates, pasas y todo lo concerniente a ultramarinos.

También hay vinos Macón, Valdepeñas, Priorato, a 50 céntimos de peseta cuartillo.

Vino clarete a 25 céntimos cuartillo.

En licores todas las clases que elabora la acreditada fábrica LA MODESTA.

No olvidarse: casa de *Francisco Bayo*,

Tozal, número 3.

DR. RAMIRO GUILLÉN

Gabinete clínico especial para el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio, provisto aquél de los más modernos medios de investigación diagnóstica: Laringoscopios, Rinoscopios, etc., etc.

Aparatos atmítricos completos para inhalaciones y pulverizaciones de Azoe, Naftol, Acido, Osucico, Fluorúdrico, Sulfuroso, Hips-brumoso, Creosota, Eucaliptol, etc., etc.

Generadores e instrumentación *ad hoc* para inhalaciones, enemas e inyecciones hipodérmicas de Oxígeno; recursos todos los más modernos en la terapéutica de las afecciones pulmonares y laringeas.

Horas de consulta diaria, de 10 a 12 por la mañana y de 3 a 4 por tarde.

Gratis a los pobres, Jueves y Domingos.—Cueste de San Pedro, núm. 2,—2.º

AVISO IMPORTANTE

En la Vaquería de Ignacio Vicente (a) CHICHEL en la calle de los Amantes número 35, se ordeñan las vacas de seis a seis y media de la mañana, y a la misma hora de la tarde, para el que desee verlas ordeñar; además se garantiza al que no lo haya visto.

También vende leche de burra, a domicilio.

LA PERLA ANTIGASTRÁLGICA

DEL DOCTOR DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO

Medicación eficaz contra las efeciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagrés, vómitos después de las comidas, inapetencia, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general en todas aquellas molestias que revelan malas digestiones, sean ó no dolorosas.

6 pesetas frasco.

Farmacia de Benedicto, sucesor de Adan. Calle San Juan, 74, Teruel.

CARRUAJES DE ALQUILER

Se encuentran a disposición del público para dentro y fuera de la población, y a precios muy módicos, en casa de Antonio Navarro, plaza de la Libertad, número 3, casa de la Comunidad.

Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de

25 AÑOS DE ÉXITO

15 DIPLOMAS DE HONOR

18 MEDALLAS DE ORO



RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES

SE VENDE EN LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Jerez de la Frontera, único agente en toda España.